

Número suelto, 15 céntos.

REDACCION  
Y ADMINISTRACION  
ARMAS, 1. 3.º  
TELEFONO 1703



AÑO II

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 199

# En el frente de Vizcaya han sido ocupadas las Arenas y las alturas de Archanda, cogiendo al enemigo un incalculable botín

## Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 17 de junio de 1937:

### Ejército del Norte

**FRENTE DE VIZCAYA.**—En el día de hoy ha continuado el brillante y arrollador avance de nuestras tropas.

La Brigada de Flechas Negras ha ocupado Artaza, las Arenas, Albuera y Arce, haciéndose cogido gran cantidad de material, además de una batería del 155. Esta Brigada domina a parte derecha de la ría.

En el día de ayer se cogieron setenta y cinco prisioneros, y por su frente se pasaron hoy cinco oficiales, veintidós soldados y gran cantidad de paisanos. Se han liberado además, por estas fuerzas, veintidós oficiales nacionales y doscientos cincuenta y ocho paisanos, y recuperado dos mil personas y seiscientas cabezas de ganado.

Otras columnas han ocupado las alturas de Ozagaza, Uspirizaga, Orozco y los espolones de Malcasí. Se ocupó después de un brillante ataque la altura de Archanda. A la hora de cerrar este bo-

letín continúa el avance, habiéndose cogido un magnífico botín, aún sin clasificar, y entre éste figuran: setenta y cuatro cajas de municiones para morteros, ochenta cajas de granadas de mano, setenta y seis cajas de granadas de piñas, treinta cajas de dinamita, varios camiones con diverso material y catorce arzones de artillería.

Se han presentado millares de familias con cabezas de ganado y algunos jefes y oficiales de distintas armas.

**FRENTE DE SANTANDER.**—Se han presentado sesenta milicianos, algunos de ellos con armamento.

**FRENTE DE ASTURIAS.**—Tiroteos y cañoneos. Se han presentado siete milicianos.

**FRENTE DE LEON.**—Ligeros tiroteos, habiéndose presentado tres milicianos con armamento.

### Ejército del Centro

**FRENTE DE MADRID, AVILA Y SORIA.**—Ligeros tiroteos, habiéndose presentado treinta milicianos, algunos de ellos con armamento.

### Ejército del Sur

**FRENTE DE CORDOBA.**—En el sector de Espiel, el enemigo atacó la posición de Sierra del Aguila, siendo rechazado y puesto en fuga desordenadamente, haciéndose un centenar de bajas y

**FRENTE DE ARAGON.**—El enemigo atacó las posiciones de Torraza, siendo rechazado energicamente. Se presentaron dos milicianos con armamento.

**FRENTE DE GRANADA.**—Ligeros tiroteos en algunos sectores.

### Actividad de la aviación

Nuestra aviación bombardeó las posiciones enemigas en los alrededores de Huesca. La aviación ro-

ja, a las catorce horas, bombardeó el hospital militar de Motril, causando un muerto y diez heridos.

Salamanca 17 de junio de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## Nuestras columnas marchan apresuradamente a Bilbao

## En Archanda los rojos intentaron defenderse definitivamente

Luzua, 18 (tres y media madrugada).—La tenaza que aprisiona a Bilbao se ha clavado ya en la capital vizcaína por los dos lados de la ría. En la tarde de ayer se ocuparon los tres primeros picachos de Yamalín y queda el cuarto, así como las alturas de Tucuz. A media mañana comenzó un fuego de preparación artillera y aviación, y a las doce y media comenzó el asalto, por nuestros muchachos, con un impulso irrefrenable, cayéndose al enemigo una gran carnicería.

A las dos de la tarde todo el Yamalín quedaba a nuestro poder. A la derecha de la ría, y a partir de las posiciones de Santo Domingo se encuentra el monte Chacoli, en cuya cúspide se levanta la estación radiotelegráfica de Bilbao.

Se ocuparon Archanda, Archandagorri, San Bartolomé y el monte de San Bernabé. En el fa-

moso Alcázar de Archanda ocupamos la posición que domina el edificio, que quisieron convertirla en un Alcázar de Toledo.

El Mando nacional ordenó infligir al enemigo duro castigo, y así, esta mañana comenzó un directo fuego de artillería sobre Archanda y a las once y media se vio salir una gran llamarada del pabellón central. A las seis de la tarde se dió orden a las columnas de avanzar sobre Archanda, y después de la artillería la aviación bombardeó el Alcázar de Archanda, sin que los milicianos se atrevieran a seguir. A las seis y media en punto Archanda quedó en nuestro poder. Tan rápido fué el

Véase en la pág. 8:

Madrid, teatro de dolores y ferocidades

El avance continuaba a la hora de cerrar el parte oficial

## En el frente de Madrid se registran duelos de Artillería

No son los disparos de las baterías situadas frente a Madrid los que preocupan con su fuego a los rojos, ni nuestra actividad, repetida docenas de veces. Los cañones rojos disparan contra algunos objetivos, muchas veces faltos de carácter militar, y nuestras piezas les hacen enmudecer después de algunos cuantos disparos. Pero siempre comprenden que es esto cosa de poca trascendencia para los dirigentes marxistas. Están que no saben qué hacerse, y eso, como el cerco de Bilbao se estrecha hora a hora y cada minuto que transcurre se gana un nuevo palmo de tierra para España, temen que, caído Bilbao, el cerco de Madrid se apriete inmediatamente, y quieren aumentar el estrago hasta última hora. Y hora es ya que los miles de personas que es-

tán anhelando ser liberadas por el ejército vuelvan a la vida civilizada.

En estos días se está intensificando la evacuación, y, por fortuna, no tan grande como los rojos desearán, porque escasea la gasolina y se dispone de material mal acondicionado para el transporte. De todas formas, logran todavía evacuar algunas personas. Son llevadas hacia Levante, saliendo por la carretera de Aragón, hasta Alcalá de Henares, y luego por una secundaria de Alcalá, por Loeches, van a encontrar la carretera general de Valencia, en Perales de Tajuña, pues como es sabido, esta última carretera está completamente interceptada por nuestras tropas, a unos kilómetros de Madrid, en el puente de Arganda. Pero si para llevarse a estas personas de la capital, que el mando rojo desea, tropieza con esta serie de inconvenientes, hay otros que, por el contrario, buscan los medios más arriesgados para abandonar la indeseable compañía de los marxistas madrileños.

Nos referimos a dos soldados que se han pasado a nuestras líneas, ya que durante estos días se ha intensificado de una manera considerable el paso de soldados y milicianos a nuestras filas, mientras que el mando rojo ha extremado, si ello es posible, las medidas para impedir las desertiones. A pesar de todo, las desertiones no sólo se efectúan sin la menor interrupción, sino que, por el contrario aumentan cada vez más.

No obstante las enormes dificultades que es preciso superar los muchachos pasados estos días suman probablemente un centenar. Todas estas fuerzas, que los jefecillos rojos apenas si esperaban ver en los soldados últimamente reclutados, abandonan las trincheras enemigas para venir a las filas nacionales.

En todos los frentes del campo rojo, lo que más falta hace es oficialidad competente. Los oficiales son gente indocumentada e inculta, sin preparación ninguna, cuyos méritos, para exhibir toda una constelación en la bocamanga, exhiben muchas veces el haber cometido barbaridades muy superiores a las que hayan podido realizar los restantes "camaradas". No pasa inadvertida esta falta a los propios milicianos encargados de luchar contra España ni mucho menos se oculta esta verdad a los dirigentes marxistas. No consta que varios oficiales que condenaron

## 13 muertos resultan en una colisión en Valencia

Valencia, 5 tarde.—Grupos de anarquistas, armados, organizaron una manifestación como protesta a las medidas tomadas por el gobierno, respecto a los extremistas.

La fuerza pública les salió al paso, para impedir tal acto, disparando las armas, resultando seis anarquistas muertos y siete milicianos. El malestar reinante es muy grande, temiéndose ocurran desórdenes.—(De nuestro servicio especial.)

## La lucha entre la G. P. U. y el ejército ruso

Tokio.—Las noticias que se reciben de Bladivostok, dicen que la batalla empeñada entre la G. P. U., policía soviética, y el ejército regular ruso, aumenta en intensidad, sin poderse predecir cuál de las dos fuerzas va a dominar la situación.

## "IMPERIO"

El diario mejor informado



S. E. el Generalísimo Franco: Caudillo de la hispanidad victoriosa y forjador de la unidad de la patria en el nombre sagrado de España y el de los caídos en esta Santa Cruzada

## La propaganda roja en Marsella

Desde el día 12 de julio, se viene proyectando en el teatro de Marsella, propiedad del municipio, una película de propaganda del Gobierno de Valencia. Para que nada falte se ha dispuesto, que la entrada a dicho teatro sea gratuita.

Lea usted mañana

## "IMPERIO"

## El padre Dominic Silvestre Sánchez será portador de la causa nacional en Estados Unidos

En León ha dado una conferencia el P. Silvestre Sánchez, de la orden de Predicadores, sobre el tema España y la guerra vista desde el extremo Oriente. El P. Sánchez es rector de la Real Universidad de Santo Tomás de Manila, en la que los Dominicos españoles continúan la labor civilizadora de España en Oriente, y ha venido en misión patriótica a entregar al Generalísimo el producto de la suscripción hecha en Manila a favor de la España nacional. En breve marcha el P. Silvestre Sánchez en viaje de propaganda española a los Estados Unidos.